
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

ACTA Nº 1 / 2018 

En Santiago a 23 de abril de 2018, en dependencias de Campus Joaquín 
Cabezas, sala de proyecciones a pasos de Secretaria del Departamento de 
Kinesiología. Tiene lugar la 1° reunión del Comité Campus Sustentable de la 
UMCE, para informar:  

1. Asistentes y excusas 
 
Al final del documento 
 
 
2. Objetivo de la reunión: 
 
Informar al Comité de las acciones realizadas  
 
3. Tabla de contenidos 

 
a. Inicio de reciclaje de sólidos en la UMCE convenio Municipalidad de         

Ñuñoa - Joaquín Cabezas 
b. Propuesta de creación Comité de Expertos Académicos UMCE en 

Sustentabilidad para asesorar acciones de Buenas Prácticas Ambientales 
en la UMCE. 

c. Resultado Encuesta de Sustentabilidad. 
d. Certificación Ambiental Campus Joaquín Cabezas. 
 
 

1. Desarrollo de la reunión. 
 
Se da inicio a la primera reunión de Campus Sustentable a las 15.15 horas.  
Tomás Thayer hace una pequeña referencia histórica de Red Campus 
Sustentable, da a conocer la página http://sustentabilidad.umce.cl/ donde se 
pueden informar de las acciones realizadas, actas desde el 2014 al 2017, 
documentos de auditoría , proceso, pendientes  y finalización del APL  del DIC. 
2016 y reiteradas solicitudes de gestiones de reciclaje de sólidos, pendientes 
hasta el día de hoy de implementar en el campus Macul de la UMCE. 
 
Con la llegada de la Vicerectora, se da inicio formalmente a las 15.30 horas. 
 
o Se informa que el día miércoles 18 de abril 2018, se instalaron 2 puntos limpios 

en el Campus Joaquín Cabezas, dando inicio al reciclaje en convenio con la 

tomasthayer
Texto escrito a máquina
20

tomasthayer
Lápiz



	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
Municipalidad de Ñuñoa. La municipalidad de Ñuñoa, además, dona cuatro 
contenedores al campus, igual como lo hizo con 8 contenedores al campus 
Macul de la UMCE. Con esta acción se propone dar inicio al proceso de 
certificación sustentable del campus Joaquín Cabezas. Para  cumplir con las 
acciones y metas de esta certificación se propone utilizar la nueva metodología 
diseñada por un equipo de expertos de la RED CAMPUS SUSTENTABLE. 
Esta nueva metodología basada en el APL nº1  recibe el nombre de REPORTE  
Y EVALUACIÓN SUSTENTABLE para Instituciones de Educación Superior: 
RESIES.  
 

o Se comenta  la necesidad de coordinación del proyecto de “Jardín Botánico” 
con las iniciativas de forestación (que se suscitaron por falta de 
información/comunicación interna en la UMCE), dado que la suscripción del 
convenio con la CONAF  no contaba con recursos ni una unidad formal, con 
centro de costo y expertís que pudiera  asumir estas tareas.  El Comité de 
Sustentabilidad a través de su Encargado ha gestionado propuestas y asesoría 
técnica para que los arbolitos donados se mantengan en buenas condiciones 
en el campus JC. Se han presentado propuestas concretas de forestación que 
se enviarán a los miembros del comité de sustentabilidad y al profesor Crsitían 
Villagra para su conocimiento.  Se enfatiza la necesidad de formalizar la 
gestión de forestación y asignar un centro de costo y unidad para su ejecución.  
Se enfatiza que las tareas de forestación deben ser una acción coordinada con 
las diversas instancias administrativas, estudiantiles y académicas.  Esto fue 
especificado en propuestas existentes derivadas de las asesorías realizadas a 
la oficina de sustentabilidad y se estima que dicha acción producirá un efecto 
estratégico positivo para la universidad al tratarse de un tema de alta 
convocatoria (ver resultados de la encuesta más adelante)  y que sería 
impensable no utilizar –aunque no sean todos este año- los árboles producto 
de la donación de Conaf.  Insistir, en que la plantación tiene fecha límite por 
condiciones climáticas en mayo o, a más tardar, en junio de este año.   
 

o Se informa que se mantienen pendientes gestiones  de campus  detectadas 
durante la auditoría del APL  2016.  Ver detalles en apartado al final de esta 
acta, sin embargo, mencionar: Reciclaje, gestión de Residuos Peligrosos, 
campaña de sensibilización de la Comunidad, Actividades en el DOMO 
Sustentable etc.  Estos pendientes estan en Acta de reunion Nº1 de 2017 del 
Comité de Sustentabilidad publicada en el sitio WEB 
(http://sustentabilidad.umce.cl/)   (Se ha enviado en reiteradas veces memos 
solicitando ejecutar acciones pendientes del APL , algunas de las cuales  
corresponden a cuestiones de seguridad laborar); 

 
o Se plantea la urgencia de la formalización de gestión de oficina de 

sustentabilidad y contar con un centro de costo y  presupuesto centralizado  



	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
para asumir las tareas que se le encargan y gestión del encargado de 
sustentabilidad. La ausencia de un centro de costo o de uno asignado a otra 
unidad es clave ya que todas las acciones que se han realizado hasta la fecha 
implican una tramitación infructuosa que genera una enorme pérdida de tiempo 
al encargad y a la gestión para conseguir los recursos y cumplir con 
compromisos. Asimismo, se refuerza la idea, planteada formalmente por correo 
electrónico, de la necesidad y conveniencia de Conformar el Comité Asesor 
Académico, para apoyar las acciones del Comité de Sustentabilidad. Se 
solicitará a Vicerrectoría formalmente por escrito esta moción. 

 
o Se plantea que el Reciclaje debe se una acción  integral articulando su 

ejecución con los principios de la Fundación Basura Cero con la cual el Comité 
de Sustentabilidad suscribió un convenio que está vigente. 

 
o La directora de Kinesiología, señora Verónica Vargas, manifiesta la importancia 

que la UMCE se ocupe de implementar una iluminación con paneles solares 
que en sus comienzos es una inversión que luego significara a corto plazo un 
ahorro económico y energético.  (Esta idea ya había sido planteada como una 
de las exigencias del APL para lo cual se había propuesto un primer paso, casi 
simbólico, de asociar un panel solar al Domo, para establecer una estación de 
carga de celulares para los alumnos).      

 
o Se informa que desde 2014 a  septiembre de 2016  se midió la huella de 

carbono  de la UMCE y que existen un compromiso respecto de, por una parte, 
continuar anualmente con esta actividad y, por otra, lo que es más importante, 
comprometer públicamente (así se estipula en el APL), un porcentaje de 
reducción de emisiones con metas medibles en el tiempo. 

 
o Se informa que deben considerarse las iniciativas relacionadas con el ahorro 

de agua y calidad de ésta, para lo cual se presento un  plan de acciónes junto 
a la asesoría realizada en enero de 2018.  (La UMCE gasta aproximadamente 
130 millones de pesos anuales en agua potable y se estima que optimizando 
los  sistemas de riego y mejorando los sistemas de control de averías y 
haciendo más eficiente los dispensadores de agua potable, esta cantidad 
podría reducirse entre un 10% y 15% en un plazo relativamente corto).             

 
o Se informa que se ha elaborado una propuesta para realizar una Jornada de 

Inducción por la SUSTENTABILIDAD con la comunidad UMCE (de duración 
aproximada de una semana con diversas actividades incluidas la forestación), 
que no debiera irrogar gastos significativos, pero que debiera contribuir a 
generar una conciencia acerca del tema, cuya preocupación se ha recogido en 
la encuesta que se informa a continuación;       
 



	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
o Resultados de la Encuesta de Sustentabilidad realizada en Marzo a Abril 2018: 

Tomás Thayer manifiesta que fueron 319 personas que respondieron la 
encuesta,  212 estudiantes, 53 académicos y 54 funcionarios. De estas 178 
personas están dispuestas a participar en iniciativas de Campus Sustentable. 
Se hace referencia que de las 7 preguntas de la encuesta, 4 son de 
participación de cursos y talleres (al respecto, existe un informe detallado de 
análisis de la encuesta) Las preferencias de la encuesta indican como 
prioridad acciones de Reciclaje y Forestación y con una menor intensidad, 
Huertos e iniciativas de  Salud y alimentación.  

 
Verónica Vargas  y Paola Quintanilla intervienen  e indican  que se tiene que 
ponderar que son 4.800 estudiantes por lo que la participación de académicos 
y funcionarios es más significativa que la de estudiantes.  
 

o Cristián Villagra del departamento de  Entomología, informa necesidad de 
formalizar y apoyar institucionalmente la gestión de la creación   de un proyecto 
de patrimonio Arboreo de la UMCE y conectar esta iniciativa con otros como, 
por ejemplo, un proyecto de nº de especes de abejas presentes en el campus 
Macul.  También menciona que hubo  un apoyo insuficiente para levantar una 
pagina web con los resultados de proyecto de extensión de  Jardín Botánico 

 
o La vicerrectora manifiesta que “el ambiente enseña desde el yo al nosotros”. 

“La Oficina de Transversalidad es para articular  todos los temas dando un 
carácter transversal a la sustentabilidad, diversidad de género, reconociendo la 
inclusión y la interculturalidad. 

 
Como conclusión de la reunión se puede señalar que la sustentabilidad, aun 
estando incluida como “temas transversales” dentro de la iniciativa de la creación 
de una politica de inclusión articulada a través de una “oficina de  transversalidad”, 
tiene una agenda muy concreta, con tareas pendientes de seguridad laboral, 
prevención de riesgos, iniciativas de eficiencia energética y participación de la 
comunidad UMCE, las cuales requiere ser impulsadas a la brevedad, ya que se 
corre el riesgo de caer en faltas graves dado el marco legal que tienen muchas de 
las metas pendientes detectadas durante la auditoría 2017. 
 
 
Asistentes y excusas  

 Nombre Unidad Correo electrónico 
1 Daniel Retamales  Estudiante Ed. Física Defder 

Colaborador _ DAE Comité 
Sustentabilidad 2018 

danielretamaleslucero@gmail.
com 

2 Pablo Lepe Jefe Infraestructura pablo.lepe@umce.cl 
3 José Cid Administrador DEFDER jose.cid@umce.cl 



	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
4 Tomás Thayer Morel Encargado Campus Sustentable tomas.thayer@umce.cl 
5 M. Soledad Omegna Ayudante Campus Sustentable m_soledad.omegna@umce.cl 
6 María Eugenia Letelier Oficina de Transversalidad m_eugenia.letelier@umce.cl 
7 Vidal Basoalto 

Campos 
Depto. De Formación 
Pedagógica/Junta Directiva 

vidalbas@gmail.com 

8 Cristian Villagra Entomología  UMCE cristian.villagra@umce.cl 
9 Verónica Vargas S. Depto. Kinesiología veronica.vargas@umce.cl 
9 Paola Calderón DAE paola.calderon@umce.cl 
10 Paola Quintanilla Facultad de Filosofía y Educación paola.quintanilla@umce.cl 
11 Erika Castillo Vicerrectora Académica erika.castillo@umce.cl 
12 Francisco Castañeda Prevencionista de Riesgos francisco.castaneda@umce.cl 
 
 
 
No asistieron  
 Nombre Unidad Observaciones 

 Patricia Vásquez Prieto  Decana Facultad de Artes y Ed. Física Presenta excusa 
 Lery Mejías  Académica Presenta excusa 
 M. Catalina Sabando Académica Presenta excusa 
 Leonel Durán Jefe de Administración y Finanzas Presenta excusa 
 Elisa Ariadne Zuñiga G.  Académica Presenta excusa 
 Daniel Frías Lasserré. Académica Presenta excusa 
 Fresia Farías Carrasco Secretaria Académica Ed. Básica Presenta excusa 
 Representante de UAI  Ausente 
 César Arias Secretario Académico Fac. Artes t 

Edu.F. 
Presenta excusa 

 Claudia Marambio Núñez Representante d la Fac. de His. Y 
Geo 

Presenta excusa 

 Isabel Vargas Secretario Académico Fac. Artes t 
Edu.F. 

Ausente 

 Constanza Célery Berardi  Coordinadora de Vinculación con el 
Medio 

Presenta excusa 

 Roberto Leiva Académico Presenta excusa 
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